
沉浸于火热的奥运氛围之中

巴黎华侨华人不仅是奥运会

的关注者，他们中的许多人还积

极参与奥运会筹备组织的众多

活动，贡献自己的一份力量。

巴黎奥运会开幕前夕，徐轶

便忙碌了很久。他的企业作为

巴黎奥运会的食品供应商之

一，负责给巴黎奥运村供应肉

制品、调料等 18 吨食材。

“为了准备符合要求的食材，

我们投入了大量精力，严格把关

每一个环节，共分三批次为奥运

村供应食材。”徐轶介绍，他在法

国深耕食品供应链领域近 20年，

一直努力将亚洲美食送上欧洲

民众的餐桌。这次有机会参与巴

黎奥运会的食品供应，是一次很

有意义的经历。

赛场外，华人设计师邱雯雯

及其团队设计制作的一批中国

奥运助威衫，成为许多观众争

相领取的“爆款”。
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巴黎奥运会正火热进行。赛场上，来自世界各地的运动员奋力

拼搏，为荣耀与梦想而战；赛场外，全球观众热切关注，共享这场精

彩纷呈的体育盛典。

聊起巴黎奥运会，许多巴黎华侨华人格外兴奋，因为他们不仅

见证了巴黎时隔百年再次与夏季奥运会“牵手”，更有机会近距离

为中国奥运代表团加油助威。而在感受奥运火热氛围的同时，不少

华侨华人也以各种方式为巴黎奥运会的成功举办以及中外人文交

流贡献力量。

“巴黎奥运会‘将奥运融入城

市、让运动和文化碰撞’的办赛理

念，让整座城市变身奥运舞台。协

和广场、荣军院、战神广场等不少

巴黎地标建筑都成为奥运比赛场

地。”法国福建商会会长蔡国伟和

家人在巴黎生活了十余年，家就

在凯旋门附近，与巴黎市内多个

奥运比赛场地相距不远。他兴奋

地说，最近他们一家每天都沉浸

在巴黎奥运会的火热氛围之中。

“我们全家提前买了多场奥

运比赛的门票。我孙子特别喜欢

羽毛球和乒乓球，这两项正是中

国的传统优势项目。”蔡国伟说。

巴黎侨胞邱悦说：“我的家人

专门从中国来巴黎观看奥运会，

大家都非常兴奋。我们购买的门

票场次都是中国奥运健儿参加的

比赛，比如跳水、乒乓球、排球、羽

毛球等。我还特意准备了中国国

旗，去现场为祖国的奥运健儿加

油。”邱悦说，近期，巴黎街上的各

国游客明显增多。“我在路上多次

碰到挥舞着中国国旗的观众，虽

然大家互不相识，但看到中国国

旗就感到非常亲切。”

在海外见到家乡亲人，总是

最令人激动的。法国华人华侨餐

饮协会第一副会长徐轶说，巴黎

当地多家中餐厅早早就在醒目位

置挂上了中国国旗，欢迎中国奥

运代表团的到来。

令华侨华人们自豪的是，在

这场全球关注的体育盛宴中，从

带芯片的足球内胆到先进的 LED

地板屏，再到吉祥物“弗里热”玩

偶，“中国制造”的身影处处可见。

赛场外也有许多“吸睛”的中国元

素：中国奥委会首次在境外奥运

会配套举办体育文化展览活动

“龙马风度 体育精神———中华体

育文化展”，让法国民众有机会体

验射箭、投壶等中国传统体育项

目；中国企业的无人机表演为巴

黎的夜空持续增添绚丽色彩；中

国媒体的“中国红”8K 奥运转播

报道车首次登陆欧洲并承担夏季

奥运会 8K 国际公用信号制作，成

为巴黎街头的一道亮丽风景……

“这两天，我在巴黎的地铁站

内多次听到介绍奥运会相关内容

的中文播报，这让我非常惊喜，从

中可以感受到巴黎当地对中国观

众的重视。”法国龙舟委员会主席

蔡景瑞说。

华侨华人身影活跃在赛场内外

为各国民众了解中国打开更多窗口

奥运会既是体育竞技的舞

台，也是文化交流的平台。

巴黎奥运会开幕式举办当

天下午，一场别开生面的龙舟

展示活动在巴黎第 19 区的塞

纳河支流河域举行。伴随着船

头的击鼓声和桨板的拨水声，

蔡景瑞和队友们在一艘富有中

国传统特色的龙舟中奋力挥桨

向前，吸引近千名观众在岸边

驻足观看。

“当天，河两岸站满了人，许

多人向我们挥手呐喊，非常热

闹。”蔡景瑞说，此次龙舟展示

活动经巴黎奥组委批准，共有

18 名队员参与，其中 13 名法国

人、5名华侨华人。

“参演龙舟是此前在中国制

造完成后运到法国的。我们提

前两个多月就开始准备这次展

示活动。”蔡景瑞说。她在法国

生活 30 余年。多年前，她在机缘

巧合之下接触到龙舟运动，很

快被这项需要团结协作的中国

传统体育运动“圈粉”。为了让

更多外国民众了解龙舟与中国

的渊源，她在法国多次组织龙

舟比赛，邀请法国龙舟运动爱

好者与华侨华人同场竞技，并

向他们介绍中国的龙舟文化。

令蔡景瑞骄傲的是，中华龙

舟赛正式成为 2024 年巴黎奥运

会表演项目。“如今，越来越多国

家的民众喜爱并参与龙舟运动，

法国就有许多‘龙舟迷’。龙舟作

为中国传统体育文化的瑰宝，不

仅象征着团结、拼搏和进取的精

神，也承载着中法两国人民对美

好生活的共同祈愿。相信本次龙

舟文化亮相巴黎奥运会的舞台，

将让更多人领略到这项中国传统

体育运动的魅力，也将架起中法

两国体育交流、文化交流的一座

桥梁。”蔡景瑞说。

在巴黎奥运会期间，许多华

侨华人与蔡景瑞一样，在奥运

赛场内外积极宣介中国文化，

让更多中国元素闪耀巴黎街

头，为世界各国民众了解中国

打开更多窗口。

（严瑜 来源：人民日报）

在荷兰，讲述紫砂壶的故事
胡萱出生在江苏宜兴，宜兴是紫砂故

乡，被誉为“中国陶艺之都”。从小到大，胡

萱对中国传统非遗很感兴趣，留学期间她

在荷兰圣朱斯特美院学习当代艺术实践

与策展学，并在伊拉斯姆斯大学修读了文

化经济学第二硕士学位。期间，胡萱在荷

兰举办中国非遗相关展览，吸引了当地许

多人参观，胡萱说她想让更多人了解中国

非遗，感受其魅力。

“同学听得入了迷”
说起留学初衷，胡萱认为荷兰的艺术

创作氛围吸引了她。胡萱说：“荷兰的文化

创意产业成熟，学校不仅有许多有趣的课

程，还有大型设计周、会议和艺术类影片

放映等活动。我一直想做设计相关的工

作，这里深深吸引了我。”

在荷兰留学时，胡萱发现许多外国人

对中国艺术文化很感兴趣。“在学校时，我

与志同道合的同学策划过关于海外华人

艺术的展览，我们想让外国人认识中国。

没想到这个项目很受欢迎，很多荷兰人对

这个展览很感兴趣。这次展览之后，我渐

渐萌生出在荷兰传播中国文化的想法。”

“有一次，我在课堂上向大家介绍中国

紫砂壶的制作工艺，一名来自加拿大的同

学听得入了迷，我注意到他嘴巴张得大大

的。”胡萱分享了一件有趣的事，“讲座结

束后，他兴奋地来与我交流，说自己彻底

迷上了这个手工艺，还想买一盏紫砂壶来

泡茶喝。我觉得很有意思。还有一个荷兰

朋友在了解了紫砂壶后，强烈建议我在荷

兰开一家紫砂壶店，他说紫砂壶值得被更

多人看到。看到这些外国友人喜欢我家乡

的紫砂壶，我觉得很自豪。”

以什么样的形式让更多人了解紫砂

壶？胡萱在逛荷兰的博物馆时找到了灵

感。胡萱说：“我在专业学习中在当地接触

了一些华侨，后来有幸参与到荷兰移民博

物馆的策划工作。博物馆里展出了很多第

一代中国移民的物件，比如荷兰第一家中

餐厅的菜单、他们的服饰等。这段工作经

历让我意识到物件本身就会诉说故事，有

时比言语更有力，所以我想通过展出紫砂

壶在荷兰传播非遗。”

去年9月，胡萱把家乡的紫砂壶带到了

荷兰鹿特丹，策划了一场特别的展览。胡萱

说：“这次展览展出了 12只当代宜兴紫砂壶

和 3只由 17世纪荷兰著名陶艺家仿制的宜

兴茶壶，我将紫砂壶的制作原料、创作工具

也放在一旁同时展示，并做了演讲和介绍。

很多外国人对中国的传统手工艺非常好奇，

来参观的人在展厅门口甚至排起了队伍。这

次经历让我很有感触，原来这么多人想要了

解我们国家的文化，我很感动，也有了继续

做这件事的动力。”

“最让我开心的是，在策划了这个展览

之后，一些荷兰的博物馆对紫砂壶关注起

来，他们的相关负责人和我联系。”胡萱说，

“后来，我和其中一些博物馆合作，一起完

成了更多关于紫砂壶、陶瓷的展览。”

“再辛苦也值得”
胡萱坦言，留学经历帮助她拓宽了

视野，获得许多思维启迪。她说：“在国

外，不同的文化让我思考问题、观察世界

的视角发生变化。荷兰的教学体系和我

们国家的教育体系有差别，导师并不直

接告诉我作品应该怎么修改，而是循循

善诱，让我反思作品的意义，这帮助我更

加深刻地认识自己，对文化传播的想法

也更加清晰。”

除了展出家乡的紫砂壶，胡萱也积极

参与中荷文化的交流活动。她说：“我曾参

与了为一位荷兰知名设计师策划的云锦

承创作品展。这位设计师曾在南京停留，

从云锦非遗技艺中汲取灵感，设计了一枚

造型独特的胸针。除了展出这位设计师的

作品，还展出了一幅南京金梭云锦织造研

究所的作品。南京云锦是中国传统的丝织

工艺品，有‘寸锦寸金’之称，其色泽光丽灿

烂，用料考究，浓缩了中国丝织技艺的精

华。从前期沟通到展品运输再到展览落

地，我们付出了很多心血。开幕当天，许多

荷兰设计师目不转睛地盯着这些云锦作

品，不住地赞叹非遗技艺的精巧，这一幕

让我觉得再辛苦也值得。”

还有一次，荷兰世界博物馆的亚洲博

物馆筹备与中国设计相关的展览，胡萱

带亚洲博物馆馆长和策展团队来到了她

的家乡———宜兴，走访了当地手工大师

们的工作室。胡萱说：“宜兴竹扇制作技

艺传承人汤忠财从事竹扇制作工艺 40

多年了，他的竹扇以精湛技艺和独特工

艺闻名。一把玉竹扇制成要有 80 多道工

序，经过独特的工艺和技术，包括选材、

造型、雕刻、上色等多个环节。荷兰世界

博物馆后来收藏了汤忠财老师和上海长

三角画院副院长支钦共同创作的竹扇作

品《拱棱古方玉竹山》，并将收藏证书交

给了我，由我转达。拿到证书的时候，我

的心情无比激动，希望我们国家的优秀

文化被更多人看到。”

展望未来，胡萱说：“我常思考如何用

外国人更能理解的语言来讲述中国非遗

故事，我还在不断学习，希望找到更多思

路。希望通过自己的努力，让更多人领略

中国非物质文化遗产的魅力。”

（周姝芸 吴沂萱 来源：人民日报海外

版）

胡萱（中）在非遗展览中向外国观众讲解

观众席上的五星红旗


